

PARRAFEADO

Se empeña *La Renaixensa* en hacer creer á los que lo leen, que los que han agasajado á los ministros en Manresa y en Tarrasa, pertenecen al elemento oficial y todo porqué? Pues muy sencillo, porque como los catalanistas se creen solamente catalanes, intelectuales e independientes y en dichas poblaciones cumplieron fielmente la grosería de la inhospitalidad, hacen como aquel que discurría diciendo «todos los turcos son hombres; yo soy hombre, luego yo soy turco» y se quedaba tan convencido apesar de constarle que ni era turco ni ese tampoco era el camino.

Yo libréme el cielo! no tengo interés ninguno en evitar que *La Renaixensa* la traiga el ridículo á maravilla y á mansalva; pero bueno será llamarle la atención acerca del elemento oficial que representaban aquellos obreros y aquellas señoras y aqueños productores y aquellos labradores que viven de lo que trabajan, de lo que ganan ó de lo que tienen. Todos son catalanes, han vitoreado á Cataluña y á España y han cumplido como catalanes educados y españoles al agasajar á los ministros y obsequiarlos y eso que de seguro no estarán en el caso de muchos catalanistas, que al propio tiempo que odian al infiel castellano, le piden cuanto quieren y obtienen cuanto les dá la real gana.

Siento ver á los renaixensos haciendo competencia á los perdigots, sobre todo en eso de faltar á la verdad que es un pecado muy feo.

Vamos, ya voy enterándome de la causa por que dimite ó quiere dimitir ó hace como que quiere el simpático Canalejas, el defensor del caciquismo que por aquí gastamos con más incandescencia que el gas de agua y el defensor de última hora de los socialistas según como caigan las pesas.

La cuestión religiosa.

¿Pero no besa los anillos á los Prelados? Pues ahí verá usted como las gasta el holgatero.

Sea lo que fuere, es lo cierto que así como don José dió con la badila en los nudillos á Martos y se separó del partido liberal en momentos de compromiso, ahora quiere disimular su fracaso ministerial y el revolcón sufrido en el Congreso y el mejor modo es el de querer imponer no sé qué reparaciones ó acuerdos y si no, retirarse á la vida especulativa y caer con ese prestigio que no es prestigio ni deja de serlo, por lo que tiene de convencional y premeditado.

¿Si en realidad se marchara? A la hora en que borroneo estas líneas no veo claro; en política hay quien parece un guerrero eso siendo más que un hombre de bien, así como en la vida social, suelen parecer hombres intachables muchos que viven bajo más conchas que un galápagos.

Yo como no tiro ni pago ni la manta es mía, estoy muy tranquilo y tan despreocupado he de estar si sale como si se queda: lo siento por esta escisión (llámolo así por llamarla algo) que se produce en el campo liberal (también quiero llamarlo así por darle nombre) y precisamente en los momentos actuales á punto de celebrarse la jura del nuevo monarca y lo siento ó lo sentiré mejor dicho, por algunos que yo conozco y tú también que si se va Canalejas (que no se irá) del partido liberal, pueden ponerse el dominó negro y escurrirse por el foro.

Por supuesto; después de esos caballeros vendría el otro, el de marras, el que ahora, en guerra con ellos, fué antaño instrumento suyo y no ha reparado ninguno de los desafueros que causó ni uno de los perjuicios que irrrogó y, ¿qué quieres? para mí tan buenos son los Juanicos como los Pericos, total caciques que buscan la suya sin tener maldito el mérito, con procedimientos distintos hoy, pero con igual fin.

Pero no se marchará el señor Canalejas; Sagasta lo arreglará todo y la prueba es que en el Consejo último han principiado las explicaciones y satisfacciones y parece que la conformidad y el convencimiento han hecho mella en el ánimo del dimisionario que, según los telegramas entra por uvas.

**

Quisiera yo que la provincia sacara algún beneficio de esto; pero amigo mío, están verdes, muy verdes y es lo que siento por ser lo único que desea.

MA-KA-KO.

Los discursos

En síntesis, he aquí el pronunciado en Manresa por el señor Canalejas:

El señor Canalejas.

Al levantarse el señor Canalejas, el público le tributa una verdadera ovación.

Colócase en medio de la escena, y con él adelantan las señoras bergadana y manresana.

En medio de ellas, el señor Canalejas principia su discurso cogiendo entre las manos una bandera española, y dirigiéndose á las señoras, dice:

«Señoras de Berga y de Manresa, dejad que os eulace en la bandera de la patria.

(El orador hace lo que indica, y la emoción del público es indescriptible. Cogidas las tres enseñas, y con voz llena y vibrante continua.)

Así unidas, unidas siempre España y Cataluña, como Mistral, el gran poeta provenzal gritab viva Francia, y Clavé, el gran Clavé, gritaba viva España, vosotros, hijos de Cataluña y de Aragón, gritad conmigo ¡viva España!, y benditos seáis para gloria y honra de la patria.

Si yo tuviera que elegir patria, elegiría Cataluña, porque es la patria de mi padre; Cataluña, porque vosotros sois los hijos predilectos de España, porque sois una raza valiente y generosa, porque habéis dejado sembrados con vuestros huesos los campos de Cuba y Filipinas, porque vencisteis en África, porque sois una raza de patriotas y de héroes.

(Aplausos prolongados).

Yo no discuto las bases de Manresa, porque quiero que mañana se pregone el abrazo que en Manresa se han dado las banderas española y catalana.

(Ovación).

Yo, ministro de un Rey, saludó desde aquí al partido republicano de Manresa.

Yo, español de pura sangre, español hasta la médula de mis huesos, saludó desde aquí á los catalanistas, aun á los mas exaltados, porque cuando á mí llegan los ecos de algún agravio inferido á España por esos inconscientes, fijo la vista en Dios, y sin explicarme lo que me ocurre, grito:

—Señor: ¿quién es son los locos, ellos ó nosotros?

Y les sigo queriendo aún porque son mis hermanos, porque llevan luz de mi inteligencia y sangre de mis venas. Yo soy, señores, un hombre radical y popular que se enorgullece de confundirse con los partidos mas radicales, y marchó por ese camino sin miedo á la discusión y sin reparo á la amenaza, porque estimo que no son los gobiernos los que forman los pueblos, sino los pueblos los que hacen á los gobiernos;

por eso yo invito á todos, y especialmente á los catalanistas: pedid lo que queráis, pero que sea de justicia, y sobre todo, pedidlo con amor y con cariño.

(Estruendoso aplauso).

«Avant, siempre avant; adelante, siempre adelante, que la mujer de Lot quedó convertida en estatua de sal, y los políticos que miran atrás son políticos perdidos.

Hay que repetir lo que decía muy eloquientemente vuestro alcalde; hay que hacer una política agrícola, hermana de una política industrial, porque nada son todas esas perfecciones de vuestra fabricación si no van acompañadas de vuestros progresos agrícolas, como hay que hacer de Manresa una segunda Covadonga, y de la patria una España catalana y castellana, hermosa, grande, invencible, que todos nos necesitamos, ya que todos nuestros esfuerzos son necesarios.

Necesitarémos—añade—hacer una patria que cuando os vayáis de ella, estéis dentro, y al volver, os encontréis en Europa.

Prosigamos esta tarea que aquí se inicia hoy, contribuyamos todos: vosotros, patronos, cedid de vuestros derechos y herma-

nados con los obreros, hagamos algo grande por esta pobre España, que en estos últimos años ha perdido sus máspreciadas joyas; y vosotros, obreros, cedid algo en vuestra demanda, no pidáis más que lo que sea justo; unámonos todos para hacer renacer de sus cenizas la España gloriosa de otros tiempos, porque dividiéndonos en catalanistas y castellanos, no conseguiremos otra cosa que ser pasto de las naciones extranjeras.

Recordemos todos que son dos nuestras madres: la una, la que yo perdí y la cual invocaré eternamente; la otra, esta bandera que á todos nos cobija, este pabellón glorioso, que me hace decir por segunda vez en catalán «visca Catalunya», y en castellano, viva España.

(La ovación no puede describirse; los comensales se levantan á abrazar al orador; las señoras agitan los pañuelos desde los palcos; el público, emocionadísimo, protrumpe en exclamaciones que continúan cuando el orador abandona el teatro para dirigirse á la inauguración de la Escuela de Artes y Oficios).

El conde de Romanones

Después de brindar en términos elocuentes y patrióticos los señores Prats y Ricart y Giralt, profesores de la Escuela, se levanta en medio de una tempestad de aplausos el conde de Romanones.

Nunca—dice—pude sospechar que en Tarrasa experimentaría satisfacción tan grande.

Hay cosas que no pueden decirse con discursos, hay que verlas con los propios ojos.

Pesan sobre nosotros fantasmas pueriles, sombras que á veces se nos antojan monstruos, no siendo más que sombras.

Es preciso desvanecerlas, de lo contrario nos enloquecerían. (Aplausos).

Dijo que los gobernantes deben ponerse en contacto con todas las provincias.

Hace historia de la creación de la Escuela de Artes y Oficios, elogiando la labor del diputado por la circunscripción.

Recuerda la importancia de las Escuelas de la índole de la que hoy se inaugura, encogiéndose sus fines.

Aludiendo al catalanismo, dice que muchas nubes vista de cerca no son tan grandes como parecen de lejos y conviene aproximarse para apreciar su verdadera magnitud.

Sostiene que hay que acercarse al pueblo para conocer y apreciar sus legítimas necesidades y aspiraciones.

Brinda por los Reyes, por el profesorado de las Escuelas, por la prensa, por los obreros, por Tarrasa, por Cataluña entera, olvidando tristes sucesos, y por España en general. (Ovación).

El banquete terminó con entusiastas vivas á España y al ministro.

HECATOMBE EN LA MARTINICA

París, 13.—Un despacho recibido en el ministerio de las Colonias comunica que la situación mejora en la Martinica.

La lluvia de cenizas disminuye, cediendo también la invasión de lava.

A fin de evitar una epidemia son incinerados los cadáveres que se encuentran en las cercanías de San Pedro.

El centro de la ciudad está materialmente obstruido y no es posible penetrar en las calles.

Telegrafian de Washington, que el Congreso de los Estados Unidos ha votado un crédito de 200.000 dollars para socorrer á las victimas del cataclismo de la Martinica.

La suscripción abierta en París para el socorro de las victimas del desastre de la Martinica, ascendía esta tarde á 100.000 francos.

Comunica un despacho de Fort de France que se abren nuevos volcanes. Los ríos se desbordan.

Parte de la isla permanece sumergida en una oscuridad completa.

Hay actualmente 50.000 personas sin albergue.

MODAS

A las Exposiciones.—La de pasteles.—De corte sastre y paño marrón.—Otra de bolero.—Una española elegante.—«Toilette» modelo.

Los temporales de lluvias y el descenso de temperatura por que atravesamos estos días, nos han alejado de los paseos y han deslucido las últimas carreras de caballos.

Pero no crean nuestras lectoras que por eso las damas parisienses permanecemos encerradas en nuestros hogares.

Habiendo abierto tantas Exposiciones y siendo estas, por añea costumbre, motivo para que en ellas se celebren concursos de *toilettes* sin prévia convocatoria ¿cómo habíamos de permanecer encerradas en casa aburriéndonos soberanamente al contem-

plar el resbalar de la lluvia sobre los cristales de nuestros balcones?

El Salón ofrece grandes atractivos; pero si así no fuera, ahí están la exposición organizada por los artistas españoles, la de los pastelistas y la culinaria, sin contar otras muchas de carácter particular que no desean otra cosa que verse favorecidas por el bello sexo, que arrastra al feo, con lo que contribuye no poco á que aumenten los cuadros que oscultan la tarjetita en que aparece la halagadora palabra *Vendido*.

Visitando la Exposición de pasteles, que es una de las que más atractivos tienen para nosotras, por los muchos y lindos retratos de señora que en ella figuran, y además por ser el pastel una pintura muy en moda, vimos la siguiente *toilette*, corte de sastre y confeccionada con paño marrón.

El cuerpo era un bolero cuyo delantero, cruzado, dibujaba un pechero, recuadrado con respuestas y disminuido en la cintura. La parte superior, coronada por un pequeño cuello vuelto de terciopelo del mismo color que el paño, abría sobre un canesú de raso blanco guarnecido con guipur crudo, de lo que también estaba confeccionado el cuello recto. Las mangas bajaban hasta el codo, rematando en caprichosa solapa, estando confeccionado el resto de la manga con guipur crudo.

La falda era de corte semi-acampanado, con delantal y costura al biés detrás.

Y vaya otro traje de bolero no menos elegante que el anterior.

La tela utilizada en la confección es una lanilla gris, ligera y flexible. El bolero es abierto y tiene grandes solapas y cuello vuelto, formados con bieses de lanilla, estando guarnecidos los contornos de aquéllos y lo mismo el del resto del cuerpo y las mangas, que abren en el puño sobre un buñón de seda bordada por una tira de guipur.

La falda está adornada en su parte inferior con un volante en forma, cubierto por bieses más altos detrás que en el delantero.

De etamine peluda color gris ceniza, es la *toilette* que vimos vestir no há muchos días á una linda española que compite dignamente en elegancia y buen gusto con las más refinadas parisienses.

El cuerpo, que es una blusa estilo sastre, tiene por adorno en la parte superior tres escotes, cuyos ribetes se prolongan hacia la espalda, para simular en ésta tres pequeñas pelerinas. Este mismo adorno se

repite en la parte inferior de las mangas, que arrancando de la sangría van á caer, cual si fueran tres mangas superpuestas, sobre un buñón de seda.

La blusa abre en el delantero sobre una cascada de encaje crudo.

En el tercio inferior de la falda se repiten las pelerinas mencionadas, que componen del cuerpo y mangas, van ribeteadas con tafetán.

Y hasta la próxima, mis queridas lectoras.

Paris y mayo de 1902.

Mme. Robert.

SUEÑO REPARADOR

Es el deseo, veladamente de los que han pasado noches en blanco sufriendo dolores de cabeza ó violentas neuralgias. Ellos pueden dar fe de como un sueño tranquilo ha reparado sus fuerzas físicas y morales. Un buen dormir es una de las condiciones esenciales para una buena salud. La falta de sueño causa alucinaciones y vértigos, que en general van seguidos de un complejo abatimiento y son casi inevitables para la persona atacada de neuralgias.

Por otra parte el estado moral se afecta profundamente, la alegría cede su puesto á la tristeza, la mirada se hace incierta y el aspecto taciturno. De momento parece renacer la calma; pero enseguida y de golpe viene la crisis mas aguda y dolorosa todavía. La sangre se debilita y los nervios flaquean, de donde la necesidad de fortalecer la primera y tonificar los segundos.

El papel de las Pildoras Pink en estas circunstancias, es de una eficacia incontestable. Reconocidas por los médicos mas eminentes como un regenerador perfecto y un tónico excelente, deben ser empleadas sin vacilar, no tan sólo contra las neuralgias, sino que también contra la anemia, la clorosis, la neurastenia y los reumatismos.

Devolverán á la sangre su color y su fuerza, calmarán los nervios y proporcionarán un sueño tranquilo y reparador. Precisamente gracias al uso de las Pildoras Pink, la señora doña Dolores Bueno, de Calatayud, Rua, 65, ha podido recuperar la calma, el sueño y la salud, como ella misma lo afirma en la siguiente carta:

«Tengo verdadera satisfacción en declarar que después de haber tomado las Pildoras Pink para combatir una neuralgia que desde algunos años venía sufriendo y que me producía insomnios terribles y una excitación nerviosa muy pronunciada, he podido observar que desde la primera caja experimentaba un verdadero alivio. Continué el tratamiento, y con algunas cajas más me he restablecido completamente».

Para concluir, diremos que las Pildoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintiuna pesetas las seis cajas.—Representante en España: Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

Noticias

El sábado próximo, en celebración del cumpleaños de S. M. el Rey don Alfonso XIII, las tropas de esta guarnición vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

— Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal el beneficio del primer actor y director don Manuel Salvat, quien lo dedica á los señores abonados.

El programa de la función será el siguiente:

Se pondrá en escena el diálogo «¡También la gente del pueblo!...», la comedia en un acto «La Vendetta» (La vedova delle camellie), la zarzuela en un acto «El cosechero de Arganda», gran sinfonía de la célebre e inmortal ópera «Guillermo Tell» y el hermoso minuetto para instrumentos de cuerda de Giovanni Bolzoni, por una orquesta de 25 profesores dirigida por el beneficiado, y la ópera en un acto y dos cuadros «I ferozi romani».

Dadas las simpatías que ha sabido granjearse el señor Salvat, no faltará concurrencia en nuestro coliseo.

— Hoy comenzarán en el Instituto general y técnico las vacaciones extraordinarias en gracia á la mayor edad del Rey.

— Durante todo el dia de ayer las nubes nos obsequiaron con sendos chubascos.

Al cerrar esta edición sigue el tiempo lo mismo, sin que haya señales de despejarse el firmamento.

— El Ayuntamiento de La Bisbal ha acordado dar el nombre del doctor Robert á la calle de Cavallers de dicha villa.

— Un médico de la marina mercante, ha inventado un aparato salvavidas capaz para seis personas, insumergible y con elementos para resistir cuatro y cinco días en el mar.

El aparato es sumamente manejable.

— Se encuentra en Caldas de Malavella en uso de licencia, el capitán de Artillería don Agustín de Azcárraga.

— Comunican de Santiago, que el Consejo de guerra ha absuelto al soldado protestante que se negó á presentar las armas en el momento de alzar, mientras se celebraba una misa de campaña.

— Conforme está mandado, desde hoy hasta el 20 tendrán vacaciones los tribunales civiles y militares.

— El ministro de Agricultura ha concedido varias cabezas de ganado lanar, caballar y de cerdo, para la granja de Agricultura de Manresa.

— Se encuentra gravemente enferma la señora esposa del notario de esta ciudad y particular amigo nuestro, don Emilio Saúl Olivet, cuyo alivio deseamos.

— Escriben que los obreros albañiles de Palamós y San Juan de Palamós, se han declarado en huelga solicitando les sea concedida la joruada de ocho horas.

La mayoría de los patronos acceden á la petición de los obreros, lo cual hace suponer que la huelga será solucionada prontamente.

Reina tranquilidad en ambas poblaciones.

— Un despacho de Londres comunica que en la línea de Pittsburgh en un depósito de mercancías, se encendió un vagón cargado de petróleo.

Ocurrieron muchas víctimas, ascendiendo á más de trescientos los muertos y heridos.

— Dicen de Vilanova de la Muza, que el tren número 29 de la línea de Madrid, Zaragoza y Alicante, ha arrollado á Teresa Torrent, esposa del guarda del paso á nivel, dejándola muerta en el acto.

Atribuyese la desgracia á la imprudencia de la víctima, al querer atravesar la vía en el momento en que el tren estaba cerca.

— El decreto haciendo extensiva á la Armada la ley de retiros del Ejército, dice así en su parte dispositiva:

Artículo único. Se hace extensivo á la Armada, en las mismas condiciones que al Ejército, la ley de 6 de febrero del año actual, concediendo determinadas ventajas para el pase á la reserva de los coroneles y sus asimilados de todos los cuerpos y para el retiro de los demás jefes y oficiales de las escasas activas.

— Nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Arturo Vinardell y Roig, pasa por el inmenso dolor de haber perdido para siempre á su malograda hija Enriqueita muerta en la flor de su edad, cuando todo sonrie, pues solo contaba 17 años.

La desgracia que sufre el señor Vinardell ha causado en esta casa verdadero pesar, pues ya sabe tan estimado compañero cuanto se le quiere y considera, y al enviarle nuestro mas sentido pésame por la muerte de su hija, hacemos extensivo nuestro sentimiento á la demás familias de la finada, haciendo votos para que Dios les conceda la mayor resignación para sobrellevar tan terrible pérdida.

— Ayer empezó en la iglesia de la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores una novena en obsequio á Santa Rita de Casia, que se celebrará cada dia á las ocho menos cuarto de la mañana.

El dia 22, fiesta de la Santa, tendrá lugar á las diez un solemne oficio, en el que hará el panegírico de Santa Rita el reverendo don Narciso Prats.

— El general Polavieja marchará en breve á Rusia con objeto de asistir á un Congreso de la Cruz Roja, proponiéndose visitar Bélgica, Francia y Alemania.

— Ayer salieron para Bañolas los alumnos de quinto año de Teología del Seminario conciliar, que van á la Casa-Misión de dicha villa donde practicarán ejercicios espirituales preparatorios para recibir la tonsura y órdenes menores.

— El indulto acordado en el Consejo de ministros celebrado anteayer, á propuesta del ministro de Gracia y Justicia, lo firmará el Rey el mismo dia de la coronación y se fundamenta en las siguientes bases:

Indulto total de los condenados á prisión mayor y menor.

La mitad de la pena á los condenados á presidio.

De la tercera ó cuarta parte de la pena á los condenados á penas mas graves; estableciéndose la proporcionalidad segun la importancia de los delitos.

También se concederá el indulto total á cuantos les falten seis meses para extinguir la condena, cualesquiera que sean las penas á que hayan sido condenados.

Esta parte del indulto es la que tiene mas importancia del decreto.

Se exceptuará del indulto á todos los reincidentes de un mismo delito y á los condenados por parricidio, violación, asesinato, incendio e inhabilitación perpetua, mientras les falte mas de seis meses para la extinción de la pena, pues en caso contrario, con arreglo á la anterior base se indulto, no serán exceptuados.

Se concederán además varios indultos de pena de muerte, no habiéndose determinado el número, porque faltan aún datos que en breve facilitará el consejo de Estado.

El ministro de Fracia y Justicia estudiará los expedientes y de acuerdo con el señor Sagasta hará la elección de los indultos sin necesidad de tratarlos en Consejo.

— El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en 5 minutos con la Hemicranina del Dr. Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas, por 3:50 el autor. Puerta del Sol, 9 Madrid.

— El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSE GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

— Para los reumatismos, gota y afecciones del estómago, debe usarse el BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PÚRO del farmacéutico Torres Muñoz. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Cajas de 5, 1 y 0:50 pesetas.

AVISO

Una señora viuda desea encontrar dos ó tres caballeros ó dos matrimonios para vivir como en familia. Se admiten con asistencia ó sin ella.

Ciudadanos, 11-2°.

PUBLICACIONES

Es en extremo interesante el número de Nuevo Mundo correspondiente á esta semana.

He aquí el sumario: S. M. D. Alfonso XIII, portada en color, por Vila Prades: Los príncipes extranjeros en la jura del rey, información fotográfica; El círculo gallego; Banquete al marqués de Tovar; Asamblea de Bancos locales; El bandido calabrés Musolino; Principales artistas de París-Salón; Crónica alegre, por Taboada y Karikato; La pipa de barro, por Pareja Serrada y Federico; Las patillas, por Pérez Maspons y Verdugo; La vida rural, por Desiderio Marcos y Banda; Al mármol de una mesa de café, poesía de Calixto Bállsteros; Madrid, por Mundano.

Precio: 20 céntimos.

Un libro de utilidad. — A todos los que viajan, y al comercio en general, les precisa la adquisición de *El Consultor ferroviario*, pues en él encontrarán cuanto se halla relacionado con los servicios que prestan al público las Compañías de ferrocarriles.

De venta en las principales librerías, kioscos de periódicos y bibliotecas de las estaciones, al precio de una peseta.



ALMUERZO

Bacalao á la provenzal.—Entrecote á la inglesa con guisantes salteados.—Ensalada de Pollo.—Guindas.—Albaricoques.—Queso de gruyere.

COMIDA

Puré de lentejas.—Cajetines con sesos de cordero al gratin.—Escalopes de ternera con tomate.—Alcachofas fritas.—Codornices asadas albardadas y servidas con ruedas de naranjas.—Fresa aliñada con cognac.—Postres.

Patatas nuevas guisadas al estragón. — Se mondan patatas del tamaño de nueces, que se rehogan en manteca de cerdo. Se espolvorean con harina hasta que se colore este un poco. Se sazonan y se alarga con agua, dejando cocer á fuego lento, bien tapada la cazuela y con unas hojitas de estragón dentro, que se retirarán al servir el plato.

Alcachofas fritas. — Hay que tomarlas pequeñas y tiernas. Se les quitan las hojas duras y se parten en cuatro pedazos. Despues se escaldan durante cinco minutos en agua hirviendo y bien sujetas, se rebozan en una pasta de freír y se frien en aceite fino.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Distacciones

— Está V. satisfecha de los resultados de su hija de V. en el colegio?

— ¡Ya lo creo! ¡Como que se va á casar con uno de los profesores!

— Un principio de la ciencia médica dice á un cliente suyo:

— Eso no es nada. Con un buen régimen reconstituyente, en quince días estará Vd. curado. Pero sobre todo, si quiere V. conservar la salud, renuncie en absoluto al piano.

— Apenas ha salido el cliente, un ayudante pregunta al profesor:

— ¿Por qué, querido maestro, le ha prohibido V. que toque el piano?

— Porque vive en el piso bajo de esta misma casa.

Teatro Principal

COMPÀNIA CÓMICO-DRAMÁTICA

Funcion para hoy 15 de mayo de 1902
(7.º de abono)

Beneficio del actor don Manuel Salvat.

El diálogo «TAMBIÉN LA GENTE DEL PUEBLO!...», la comedia en un acto «LA VENDETTA (LA VEDOVA DELLE CAMELLIE)», la zarzuela en un acto «EL COSECHERO DE ARGANDA» y la ópera en un acto, «I FEROCIO ROMANI».

A las 8 y media Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Isidro Labrador cf. y San Indalecio mr.

CUARENTA HORAS.

En la iglesia de San Pedro
CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Limp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

FIESTAS DE MADRID

Ha circulado la noticia de que han subido tanto de precio los alojamientos para el actual mes de mayo, que es realmente imposible el viaje para personas cuyos recursos no sean muy cuantiosos.

Hemos procurado informarnos, y la especie no ha resultado cierta, pues parece ser que ha habido quien ha tomado en grande escala el negocio de casas de alquiler, y por precios relativamente modestos, proporciona pisos amueblados para familias, incluyendo en algunos de ellos servidumbre completa y hasta coche á la orden. Las personas que deseen informarse en concreto, pueden escribir, pues, á don Francisco Orfila y Escobar, Administración del periódico *La Epoca*, Libertad, 16, Madrid, el cual facilitará toda clase de datos.

Aprendiz. Se necesita uno.

OBSEQUIO al PÚBLICO

Tenemos el gusto de ofrecerle un precioso cuadro de gran tamaño, 108 por 145 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos mas culminantes de la Historia de España, titulado

Quadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey godo, hasta Alfonso XIII y D. María Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de 14 x 11 cms. de alto, por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

Mismanera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.

Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacado, por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás.

El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos e interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta e instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debiendo logradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos.

A los señores de fuera que tengan que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberá mandar en libranzas en esta Imprenta, plaza del Grano.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio,
al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDÑA

Anagrama de Andrés Fabià, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la cáriz comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

¡INCREIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con esplendor brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoritas, oro de ley, con esplendidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señora, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y esplendidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, más hermosos y de más valión, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska** de los legítimos. A todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita velo declarados y por correo para toda España e Islas. No se sirve ningún pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Unico Representante General Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska.

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

Salidas	
Para Madrid y Barcelona	6'30 y 14'25
Id. Francia.	3'30 y 17
Puigcerdá, Ripoll, Olot.	11
Id. S. F. de Guixols.	8'30 y 17
Las Planas, Olot, S. Juan	8'30

Entradas.

De Madrid y Barcelona..	9 y 17'35
» Francia.	7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot.	5
S. Feliu de Guixols.	7 y 14'5
Las Planas, Olot, S. Juan.	14'14,0

ESQUELÉS MORTUORIAS
Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

ESPAÑA EN PARÍS

POR
Arturo Vinardell Roig
(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)
En 8.º prolongado, XVI-304 páginas.-3 pesetas.-Véndese en la librería de
PACIANO TORRES.-Gerona.



ALCALA 23. MADRID.
Teléfono 653. Dirección postal
Apartado n.º 8

Primeras Casas en España
que tienen montadas y practicas las nuevas
procedimientos eléctricos Norte Americanos

PERFECCIÓN - RAPIDEZ - ECONOMIA

TARIFA GENERAL DE PRECIOS

Fotografiado de linea, el centímetro cuadrado

• de fondo 0,05
• de fondo 0,05
• de medias tintas (directo) 0,06
• de medias tintas 0,06
Cobrado, Acerado ó Negociado 0,01

Los trabajos especiales sufrirán un recargo del 10 al 50

por 100 sobre la anterior tarifa. Los que se nos entreguen

sin el pago previo, se facturarán por la tarifa general.

La ampliación de los talleres de esta Sociedad y la per-

fecta organización de sus trabajos, permiten servir los en-

cargos con la rapidez precisa á la información del día.

Los trabajos para provincias se remitirán por correo

certificado á los cinco días de haberse recibido el original.

Esta Sociedad se verá honrada si se denuncian sus tra-

ballos.

Se remiten á quien lo pida muestras y notas de precios.

para importante Compañía de Seguros, de res-

ponsabilidad y conocedor del negocio, se ne-

cesita para Gerona y su provincia. Apartado

de Correos, núm. 19, Madrid.

DELEGADO

para importante Compañía de Seguros, de res-

ponsabilidad y conocedor del negocio, se ne-

cesita para Gerona y su provincia. Apartado

de Correos, núm. 19, Madrid.

Aprendiz. Se
necesita uno.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS DOMICILIADA EN CARTAGENA

Capital social: 10.000.000 de pesetas.

Garantías depositadas: 12.000.000 de pesetas.

Seguros contra incendios.

Seguros marítimos.

Seguros sobre la vida.

Rentas vitalicias.

REPRESENTANTE GENERAL PARA CATALUÑA

Don Guido Sforzini, Rambla de Santa Mónica, 2.—BARCELONA.

Sub-Directores en esta provincia, Sres. Carreras y Palay.—Calle de la Fossa, 24, Gerona.

Solicita buenos representantes.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.

Fuera de la Capital..

Extrangero.

Idem un año.

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

4'50 ptas. trimestre

5

15

30

» semestre